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山山东东从从上上海海自自贸贸区区里里学学什什么么？？

本报深度记者 寇润涛 孟敏

青岛争建

“自贸区”的缘起

10月中旬，青岛提交了建立中
韩自贸区的申报。一时间，继上海成
立自贸区之后的“第二个自贸区即
将获批”传言四起。

其实，这是青岛第二次如此渴
望自贸区的到来。作为全国首批成
立保税区的城市，青岛一直就渴望

“转型自贸区”。
这股浪潮下催生了众多研究

保税区转型自贸区的专家、学者。魏
炳义便是其中一位，他曾说过：“青
岛极有希望赶上第一班车，还没有
哪个保税区像青岛这样较早地、系
统地做向自由贸易区转型的研究
和准备。”

1994年初，青岛市政协牵头，市
计委批准了专门经费，成立以青岛

市生产力协会为主要专家组成员
的课题组，在青岛、深圳、厦门、大连
等市的保税区进行了历时一年多
的考察研究。

魏炳义是当时的专家组主要
成员，他认为，中国的保税区就是

在我国还不具备发展自由贸易区
的条件下，参照自由贸易区的模
式，结合我国改革开放的实际情
况创立的。它仅仅是一种带有试
验性和过渡性的特殊经济区域。
但现在，保税区需要转型。

2001年，青岛保税区管委会主
任王怀岳到北京找到了时任全国
人大副委员长的成思危，详细汇报
青岛保税区为转型自由贸易区的准
备工作。2003年1月，《青岛保税区向
自由贸易区港功能转型试点方案》
由国务院发展研究中心编制完成。

面对陌生的自贸区市场体制
和规则，上海、青岛、天津等这批最
早争相提出建立自由港的城市，开
始了近10年时间的实践摸索。

青岛探索自贸区的同时，山东
各地保税区建设也如火如荼，潍坊、
济南相继成立综合保税区，助推外
贸经济发展。

试验田的作用

尽管民间传言此次青岛申报
中韩自贸区获批的可能性较大，官
方却保持了谨慎、低调，一位官员私
下透露：“不到最后谁也说不准。”

对于从保税区发展到自贸区

这条路，山东省发改委一位相关人
士这样说道：“如果说综合保税区是
对保税区的升级，那么上海自贸区
则是对综合保税区的突破。”

山东目前拥有综合保税区5
个，设有国家保税区(保税港区)
的城市有青岛、烟台、潍坊、济
南，而临沂、东营和济宁也向省
政府申请，设立保税物流园区或
综合保税区，聊城也已启动申请
保税物流园。

“综合保税区和保税港区一
样，是我省开放层次最高、优惠
政策最多、功能最齐全、手续最
简化的特殊开放区域。”省商务
厅一位人士说，综合保税区属于
国家级特定功能区，集保税中
心、出口加工区、保税物流区、港
口等多项功能于一身，是设立在
内陆地区的具有保税港区功能
的海关特殊监管区域。

“纠风活动不是一阵风，需要更
深层次的探索。”10月27日，山东省委
党校副校长孙黎海表示，从深层次
来讲，现在权力的运作还不完全公
开透明、还不够规范，需要制度建设
来解决这个问题，这也是“纠四风”
的关键。

孙黎海介绍说，按照职责来讲，
热情高效地给群众办好事，这是公
职人员分内的事情，“公务员必须培
养一种意识，就是要利用权力为人
民服务，这个职务的设立本身就不
是享福的，意味着进入这个队伍就
要有更多的付出和压力，这才符合
权力的本源。”

但有些公职人员长期在安逸的
环境中生存，为人民服务的意识有
所淡化，对“纠四风”认识不够，所以
活动开展以来感到不适应，感觉压
缩了个人的自由空间。

孙黎海说，外部监督的确能在
一定程度上提高公职人员的办事积
极性，每个人身上都有惰性，在监督
之下会做得比较到位，一旦失去督
促就会有惰性存在。而目前对公权
力监督的手段和力度尚存在欠缺，
监督手段不是很多，监督力度也不
是很足。

但他认为，这都不是根本，在更
深层次来讲，目前权力的运作还不
完全公开透明是更大的问题，“有些
监督不到位、不到家，为什么？因为
不知道它在做什么，所以无法去监
督。”

另外，孙黎海认为，中央针对权
力运作不规范的问题，提出要把权
力关进制度的笼子，要用制度规范
和约束权力，让它很好地发挥正面
作用。

“归根结底，纠风是手段，要真
正解决问题，需要制度架构和各项
制度改革。”孙黎海说，“要让权力意
识进一步弱化，让权力受到应有的
监督。”

本报记者 马云云

“纠四风”关键是

让权力规范运作

专家观点（上接B01版）

小任回忆，当时小伙子很着
急的样子，看上去等了很久，“可
能想上去又怕影响不好，一直在
犹豫。”

济南市民臧女士的亲戚在
一家机关单位工作，不久前的一
天，纪委突击来访，检查每个人
电脑，发现有工作人员正在上淘
宝购物，有的则在聊天。当晚，部
门负责人带着人连夜写检查，一
直写到凌晨1点。

在窗口单位，工作人员也是
处处小心。在我省某市的行政审
批大厅，一位年轻人在咨询办理
某项业务需要携带哪些手续，到
部门窗口时，两名工作人员主动
问“什么事”。说明来意后，对方
很快回答：“需要四样材料，你拿
纸记一下吧。”说着，把笔递到她
手里。

之后，她在大厅其他窗口转
了转，看了看张贴在墙上的一些
文件。很快，就有个挂着工作牌
的工作人员紧张地上前询问：

“您是干什么的？”
“我来咨询业务。”
“咨询什么业务？”对方紧追

不舍，言语有些生硬。
“我看着像坏人吗？”她反

问。
“没有没有，我只是想问问

有什么能帮助你的。”对方赶忙
解释，然后小心翼翼地看了她
一眼。

7月底，中纪委通报8起违反
中央“八项规定”的典型问题后，
山东、河北、内蒙古、辽宁等多地
相继对违反中央“八项规定”的
典型问题发出通报。截至目前，
山东省已先后通报多次，近日还
公布了“庸懒散”举报电话。

监督的眼睛无处不在，加
上有反面典型做震慑，凡事都
得三思。

山东一单位迎接几位同行
交流，转眼到了午饭时间，而这
里的食堂还没改造好，只能外
出找个餐馆吃饭，大家心照不
宣，不点贵的菜、不喝酒，吃饱
就走人，客人也不觉得这是主
人怠慢。

某系统举办晚会，主要向

群众宣传知识，演员都是本单
位的职工。对这样的活动要不
要报道，也有不同看法。有人担
心，尽管没有大操大办，“就怕
一说是‘晚会’，可能也会引起
别人的误会。”

找回了

主人翁的感觉
很多问题常常会以最快速

度有了处理结果。
9月4日，网爆车牌照为“冀

F3097警”的制式警车在9月3日
现身河北政法职业学院新生报
到现场，引发关注。9月5日中午，
保定市蠡县公安局官方微博就
发消息称：开制式警车送孩子上
学的民警匙某被局党委会议给
予免职并行政记大过的处分。

网友“小雅随笔”直呼：效率
真高，看来真是撞枪口上了，狠
刹“四风”不是说着玩儿的，公车
私用的哥们儿还敢不收敛？

眼前一个活生生的例子是，
10月24日，孕妇张梅在济南、曲
阜、兖州辗转十余趟也没办出准
生证的遭遇见报后，两地都主动
要给她办证。前后的强烈反差，
令人回味。

这样的进步，让许多网友顿
时找回了主人翁的感觉。

“米老鼠和刘老根”说：“整
“四风”，整与不整区别还是很大
的！越来越发现窗口服务单位办
事效率高了不少。”“植美村-程
文亮”也对政府部门近期的办事
效率赞不绝口：“上次回河南新
乡办护照，我说比较着急，结果
从办好到快递到广州，一共7天
时间，效率非常高。”

“有什么解决不了的问题现
在去办，肯定能办成。”看到这样
的结果，一位年轻人半开玩笑地
说。

看似调侃，也不乏几分认真
在其中。

表面一套背后一套

但也不能高兴得太早，“四
风”问题在部分机关单位扎根多
年，想在短时间内彻底清除可不

容易，这就难免有“表面一套背
后一套”的戏码上演。

几位记者的采访经历就很
能说明问题。一位记者发现某
部门存在乱收费现象，给这个
部门的上级主管部门拨通电
话。他先以普通群众的身份咨
询，结果对方语气蛮横：“谁收
的费你找谁去！”随着记者亮明
身份，对方态度立马180度大转
弯，客客气气解释为何捆绑收
费。

另一位记者随一名市民在
一办事处咨询时，工作人员拉长
着脸，没好气地说：“没法办就是
没法办！”

就在这时，电话响起，他接
起电话，没说几句话。但挂断电
话后，立马对他们挤出笑容，“那
笑明显是挤出来的，僵硬的，就
是常说的‘皮笑肉不笑’。”

事后他们琢磨，这位市民

已经在微博上发布了在该办事
处办证难的遭遇，并得到大量
转发回复，这个“神秘电话”可
能是部门负责人对这位工作人
员的提醒，让他注意自己的言
行。

10月24日，山东省、市纪检
监察机关向社会公布“庸懒散”
问题专项治理举报电话。举报
电话受理范围为：全省各级党
政机关及其工作人员存在的不
依法依规办理行政审批和其他
管理服务事项；对群众合理诉
求置之不理，门难进、脸难看、
事难办；违反规定乱检查、乱收
费、乱罚款；单位内部管理不规
范，办事环节过多、周期过长等
问题。

“欢迎广大党员干部群众就
受理范围内的有关问题进行举
报，纪检监察机关将及时调查处
理。”公告上说。

““纠纠四四风风””攻攻防防战战

10月13日，浙江余姚三七镇一中层干部到魏家桥村视察水灾，
被村支书背过积水，该干部被免职。

中国(上海)自由贸易试验区成立一周后的10月8日，青岛市发布《青岛市国际贸易中心城市建设纲要》，提出全面启动创建青
岛自由贸易试验区。

这已经是青岛第二次如此渴望自贸区的到来。对于自贸区的探索，山东并不是“一穷二白”。上世纪90年代初，青岛紧随上海，
成为全国首批成立保税区的城市。从1995年青岛专家组出版调研成果《辟建青岛自由港》，到2003年国务院发展研究中心编制完
成《青岛保税区向自由贸易区港功能转型试点方案》，青岛早在10年前就曾掀起一波探索“转型自贸区”的浪潮。

在将来保税区转型自贸区的道路上，上海自贸区有何经验可供山东借鉴？无论如何，从上海经验来看，自身的创新才是是发展
的根基。

济南综合保税区设立，将与未来的中韩自贸区形成区域连接。
本报深度记者 寇润涛 摄

（下转B03版）
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